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GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO Y LA INVESTIGACIÓN PARA LA SALUD 
PÚBLICA 

 
REUNIÓN ORDINARIA DE LA MESA DE DECANOS(AS) DE SALUD Y 

SECRETARÍA DEPARTAMENTAL DE SALUD 
 
 

ACTA No. 9 
 
FECHA:    Santiago de Cali, 29 de abril de 2019 
HORA DE INICIO:   8:00 AM 
HORA DE TERMINACIÓN:  9:30 AM 
LUGAR:    Sala de Juntas - Secretaría de Salud, piso 11 
 
ASISTENTES: 
      
UNIVERSIDADES  
Pedro Villamizar                     Decano Facultad de Ciencias de a Salud, PUJ, Cali  
Leonel Gulloso Delegado - Decano Facultad Medicina F. San Martin  
Consuelo Burbano  Vicedecana, UNIVALLE 
Carlos Eduardo Durán Director de Postgrado, Delegado de la Decana, ICESI   
Ruben Dario López Directora de Medicina, Delegado de la Decana, UCEVA 
 

SECRETARÍA DEPARTAMENTAL DE SALUD 
María Cristina Lesmes Duque       Secretaria Departamental de Salud  
Ricardo López López   Jefe Oficina Asesora Planeación 
Helmer de Jesús Zapata Ossa Profesional Especializado 
Rosmery Velez Montaño Profesional Especializada 
 
OBJETIVO 
Avanzar en una puesta en común entre el ente departamental de salud y los 
líderes de las instituciones de formación superior, dando continuidad del proceso 
de consolidación de la planeación conjunta para el mejoramiento de las 
competencias profesionales del Talento Humano de Salud 
 
ORDEN DEL DÍA 

1. Verificación del Quorum 
2. Saludo de bienvenida 
3. Antecedentes: información general sobre la conformación y dinámica de las 

reuniones entre decanos de facultades de salud y autoridad sanitaria 
4. Conversatorio sobre los avances de las acciones de mejoramiento en el 

proceso de formación del talento humano en salud 
5. Establecimiento de nuevos acuerdos. 
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DESARROLLO 
 
Siendo las 8:00 AM y contando con la asistencia de decanos o sus representantes 
de cinco (5) de siete (7) universidades invitadas, se da inicio a la reunión 
programada; con el objetivo de “avanzar en una puesta en común entre el ente 
departamental de salud y los líderes de las instituciones de formación superior, 
dando continuidad del proceso de consolidación de la planeación conjunta para el 
mejoramiento de las competencias profesionales del Talento Humano de Salud”. 
 
Los representantes de la SDS hacen la apertura de la reunión con un cordial 
saludo de bienvenida y presentando excusas de la doctora Maria Cristina, quien 
se uniría a la reunión minutos después. 
 
Seguidamente, se presenta información relacionada a los antecedentes sobre la 
conformación y dinámica de las reuniones entre decanos de facultades de salud y 
autoridad sanitaria, generadas por los resultados obtenidos en pruebas de 
conocimientos aplicadas a profesionales en proceso de realizar su Servicio Social 
Obligatorio y la preocupación generada en relación al proceso de formación para 
el cumplimiento de sus competencias, generada por:  
 

• El diagnóstico realizado a  nivel nacional sobre el cumplimiento de 
competencias de los profesionales de la salud y sus resultados de  
“baja calidad en la prestación de servicios de salud”  

• La percepción de la prestación de servicios de salud por parte de los 
gerentes de las Empresas Sociales del Estado quienes manifiestan 
limitaciones técnicas y problemas éticos por parte de los profesionales de 
salud. 

• Los bajos resultados en pruebas pre y pos test del curso de inducción a 
rurales y en prueba piloto de conocimientos aplicada a estudiantes de 
últimos semestres de medicina, de diferentes universidades. 

 
El análisis conjunto de esta problemática, soportada en evidencias, conllevo a la 
generación de acuerdos entre decanos de las facultades de Salud y la alta 
gerencia de la SDSV, en procura del fortalecer la formación de profesionales. 
Estos acuerdos se materializaron en la elaboración e implementación de un Plan 
Operativo, contando con la participación de funcionarios de la SDSV y docentes 
de las diferentes facultades de salud.  
 
 
DECISIONES 
 
Las actividades desarrolladas estuvieron orientadas a:  
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• El análisis crítico del perfil de los profesionales de salud y sus implicaciones 
en el mejoramiento de los procesos de selección. 

• La socialización de resultados de las pruebas pre y pos test del curso de 
inducción a rurales y de la prueba piloto, a las directivas de las 
Universidades.  

• El planteamiento de un modelo que permita la transversalización de la salud 
pública en todos los semestres de formación en pre y postgrado. 

• La generación de espacios para el fortalecimiento cognitivo de los 
estudiantes de medicina. 

• La actualización a docentes y estudiantes, en normatividad y aspectos 
técnicos de temáticas priorizadas de la salud pública y del sector salud. 

• La gestión de un banco de preguntas para la realización de pruebas de 
conocimientos en estudiantes de medicina, enfermería, odontología y 
bacteriología - último semestre. 

 
El cumplimiento de lo planeado se ha cumplido parcialmente y se hace necesario 
un replanteamiento y redireccionamiento para el logro del objetivo propuesto. 
 
PARTICIPACION DE DECANOS  
 
UCEVA 
Ha modificado su malla curricular con énfasis en áreas clínicas y básicas, 
orientada a fortalecer APS y salud del adulto y de la mujer. “Se considera que la 
APS es un área fundamental en la formación del Médico, en esta región”.  
 
Epidemiología y Salud Pública también se considera un área básica proyectada en 
APS fundamentalmente en la baja complejidad.  
 
El enfoque de APS aplica para los programas de Medicina y Enfermería. En este 
programa (enfermería) son más organizados y se están elaborando los protocolos 
y los docentes son orientadores del proceso. 
 
JAVERIANA: Preocupación por implementar acciones aisladas en la región, sin 
tener en cuenta los avances a nivel nacional. Se requiere acciones estructuradas o 
unidas a lineamientos generales que se están proyectando. 
 
ASCOFAME y el ministerio de Salud y Protección Social, preocupados por la 
formación del recurso humano han realizado acciones para proyectar una 
formación para médico general que responda a las necesidades del territorio 
nacional, pero proyectándolos al exterior. Por tanto, si se realizan actuaciones a 
nivel departamental, en unión del ministerio, se puede obtener mejores resultados. 
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Informa de dos experiencias que se han tenido con el Royal College de Inglaterra, 
a nivel nacional, con facultades de salud y medicina de Bogotá y del país, 
orientando procesos de mejoría de atención médica, en médico general y médico 
familiar. Los resultados proyectan falencias, en el médico, relacionadas con 
empatía con el paciente, liderazgo y trabajo en equipo. 
 
Paralelamente se han implementado tres (3) salas del Consejo General de 
Educación Médica, producto del acuerdo de Montería, en el cual participan 58 
decanos y 15 directores de programa: pregrado, postgrado y desarrollo profesional 
permanente (educación continuada). 
 
Producto de estas experiencias se ha proyectado desarrollar un programa piloto, 
con el ministerio de educación, el cual se desarrollará con médicos que atiende en 
la EPS SURA del régimen contributivo (Bogotá y Medellín) y con la EPS del 
régimen subsidiado (zona deprimida cercana a Ciudad Bolívar de Bogotá). 
Después de seis (6) meses se realizará evaluación para su implementación a nivel 
nacional. 
 
Se espera, para el 2020 la proyección de un programa único de medicina que 
deberá ser aplicado en todos los programas y/o facultades, contando con un 
núcleo común que cubra el 75% de la malla curricular y el 25% según la vocación 
de cada universidad.  
 
UNIVALLE: refiere que al interior de la universidad se está trabajando en una 
reforma curricular teniendo en cuenta las experiencias y orientaciones de 
ASCOFAME y ASCOFAEM y se está discutiendo las competencias alineadas. Se 
espera que éste proceso se termine a mediados del 2020. 
 
FUSM: afirma que “la declaración de Montería proyecta preocupación, en la 
formación del médico, por su capacidad resolutiva pero no hay referencia de su 
causalidad”  
 
Propuesta: invitar al director del Talento Humano en Salud (del ministerio), a los 
representantes de ASCOFAME y los directores de las tres (3) salas del Consejo 
General de Educación Médica, producto del acuerdo de Montería, para realizar un 
evento de carácter departamental, en el cual se socialicen los resultados que 
soportan la propuesta de reforma curricular del programa de medicina, a nivel 
nacional.   
 
Esta propuesta fue aprobada por unanimidad y proyectada para realizarse la 
última semana del mes de mayo de 2019.  
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Proyección de participantes: Junta directiva de la asociación de hospitales:10, 
decanos y directivos del programa de medicina: 3 por universidad, directivos y 
funcionarios de la SDSV: 5; conferencistas: 4. 
 
El doctor Villamizar ofrece gestionar un espacio en Promedio y un pasaje de avión.  
 
Para fortalecer el apoyo logístico requerido, la doctora Maria Cristina ofreció otro 
pasaje y la doctora Consuelo, de Univalle, el otro. Se espera que el ministerio 
pueda asumir el pasaje de su funcionario.  
 
Universidad ICESI se compromete con los refrigerios.  
 
La doctora Maria Cristina manifiesta su preocupación del por qué “los 
profesionales no están preparados para enfrentar su realidad social”.  
Sobre esta afirmación el representante del ICESI, expresa:  
 

• Una de las grandes quejas que se tiene de los trabajadores en SSO es el 
“el expertismo en ley” dificultando la implementación de actividades de 
“disponibilidad”. Esta conducta es resultado de la “hipermodernidad”, etapa 
que encuentra su validación enfatizando el valor de la nueva tecnología 
para superar las limitaciones naturales y se fundamenta en “relaciones 
líquidas” (de poca profundidad); situación que ha conllevado a una 
migración de los deberes a los derechos. 

• Por tanto, se hace necesaria una reorientación tanto colectiva como 
individual, con el fortalecimiento de la empatía, la educación y la ética. 

 
Informa que actualmente la ICESI está brindando educación a los docentes de 
“cómo enseñar”.  
 
La doctora Maria Cristina acepta que “actualmente hay un mundo difícil de 
manejar…, el relacionamiento es diferente… hay perdida de humanidad que no 
permite la atención como debe ser”. Afirma que “se tiene una necesidad de 
prestación de servicios de salud muy alta… se requiere recurso humano ético, 
formado con capacidad de respuesta en todas las disciplinas… mejores seres 
humanos”.  
  
 
VARIOS 
 
El Doctor Villamizar manifiesta preocupación por las fechas que la SDSV 
establece para la realización del curso de inducción para brindar el SSO y el cruce 
con las fechas de graduación. 
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Después de analizar la situación se decide el envío de fechas establecidas por el 
ministerio de salud y protección social, para probables ajustes al interior de las 
universidades, excepto en aquellas que se tiene eventos de graduación colectivos 
(con todos los programas) como es el caso de la universidad ICESI y universidad 
del Valle.  
COMPROMISOS: Compromiso, responsable y fecha de cumplimiento 
 

Actividad Responsable Fecha 

Coordinación y definición de fecha para 
realización del evento proyectado 

Doctor Villamizar, PUJ  

Invitación a expositores Doctor Villamizar, PUJ  

Convocatoria para la realización del 
evento 

SDSV – Oficina Asesora 
de Planeación. 

 

Evento de socialización de 9:00 AM a 
1:00 PM 

Todos Mayo 28 
(Por 
confirmar) 

 
 
 
 
ROSMERY VELEZ MONTAÑO   HELMER DE JESUS ZAPATA OSSA 
Profesional Especializada   Profesional Especializado  
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